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Уважаемые коллеги! 

 

Неуспокоенность архивистов Удмуртии, их неисчерпаемая потребность 

развивать архивное дело в республике, достойно реагировать на вызовы текущей 

ситуации сформировало для архивной службы тренды 2019 года. Конечно, не 

только естественное стремление к самосовершенствованию поставило перед 

нами актуальные задачи 2019 г., но и общероссийские тенденции социально-

экономического развития. Собственно они же повлияли на перспективы 2020 г. 

Ключевыми темами архивной службы Удмуртии стали, безусловно, 

реализация указов Президента России и Главы Удмуртии о масштабном 

праздновании 100-летия со дня рождения всемирно известного оружейника 

Михаила Тимофеевича Калашникова, а также оказание архивами помощи 

учреждениям Пенсионного фонда России в Удмуртии по решению задачи, 

поставленной Президентом России, о принятии мер по увеличению размеров 

пенсий нашим согражданам. Эти мероприятия подробнее осветят последующие 

докладчики. Не менее значимы были мероприятия по развитию проектного 

управления в части применения цифровых технологий в сфере делопроизводства 

и хранения электронных документов, в части взаимодействия с муниципальными 

властями по сохранению кадрового потенциала муниципальных архивов. Еще в 

прошедшем году архивисты начали выполнение республиканского плана, 

посвященного 100-летию государственности Удмуртии, и собственных проектов 

к этому юбилею.  

Так, экспозиция документов «100 лет государственности Удмуртии: 

документы, события, лица», подготовленная архивистами, стала значимой 

частью торжественного открытия года государственности Удмуртии, 

прошедшего в первой столице автономии - городе Глазове 4 ноября 2019 г. с 

участием руководителей и знаменитых жителей республики. В год юбилея всем 
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архивистам предстоит, также как и прошедшем году, презентовать и 

сопроводить эту передвижную выставку, которая будет представлена во всех 

городах и районных центрах. Еще на различных площадках, по запросам органов 

власти и организаций, будет экспонироваться стационарная юбилейная выставка 

подлинных документов на современном оборудовании.  

Кроме того, предстоит выпустить в свет уже подготовленный сборник 

документов «На началах самоопределения…». Для этого издания в рамках 

договоренности Председателя Правительства Семенова Ярослава 

Владимировича с руководителем Росархива Артизовым Андреем Николаевичем 

состоялось оперативное выявление 240 документов по истории Удмуртии в 

федеральных архивах. 

Проектное управление в целом стало особым направлением для развития 

архивной отрасли. Осуществлялась реализация двух отраслевых проектов, 

нацеленных на широкий круг пользователей архивной информацией. Для 

выполнения проекта «Доступная генеалогия», ориентированного расширение 

доступа исследователей к метрическим книгам, утвержден План действий на 

3 года, оцифрована большая часть метрических книг, хранящихся в ЦГА УР. 

Благодарю Председателя Правительства Ярослава Владимировича Семенова за 

поддержку проекта, который уже профинансирован.  

В рамках второго проекта «Твоя настоящая история», направленного на 

исполнение соответствующей резолюции Общественной палаты России, 

сформирована проектная команда, разработана Концепция проекта, 

предусматривающего меры по пропаганде архивного дела, подготовке 

разноформатных изданий. Концепция была одобрена на Общественном совете 

при Комитете. Следует сказать, что в прошлом году работал новый состав 

Общественного совета и хочу поблагодарить всех представителей за 

конструктивную оценку, продвижение наших проектов и за интересные 

предложения по совершенствованию архивной работы. И отдельно выражаю 

признательность за активное и непосредственное участие во многих 

мероприятиях, проводившихся архивной службой, председателю Совета 
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Барминой Наталье Николаевне и ее заместителю Мельниковой Ольге 

Михайловне. Кстати, плодотворная деятельность нашего Совета отмечена, в 

числе не многих, в Докладе Общественной палаты Удмуртии.  

Комитет продолжил участие в Приоритетном проекте по реформированию 

механизмов контрольно-надзорной деятельности на базе риск-ориентированного 

подхода. Внесены изменения в систему показателей эффективности и 

результативности контрольной деятельности, выполнена годовая Программа 

профилактики правонарушений архивного законодательства и планы 

контрольных мероприятий в отношении 39 организаций и четырех 

муниципальных архивов. Думаю, стоит проинформировать, что успешно, без 

вынесения предписаний, прошли проверки муниципальные архивы Киясовского, 

Сарапульского районов и архивы 7 организаций.  

Осуществлялось решение вопросов развития электронного 

документооборота и комплектования архивных учреждений и архивов 

организаций электронными документами в рамках ранее принятой «Дорожной 

карты» по продвижению электронного документооборота в органах власти. 

Пилотными участниками выработаны проекты программного модуля «Архив 

органа власти», технические решения для электронного согласования 

нормативных актов. Руководством республики было принято решение об 

участии Удмуртии в реализации федерального проекта по цифровизации 

управления Национальной программы «Цифровая экономика». Поэтому 

«Дорожная карта» была трансформирована в региональный проект. В нем 

Комитет определен ответственным за выполнение двух мероприятий: по 

формированию платформы юридически значимого электронного 

документооборота и созданию централизованной системы хранения электронных 

документов в организациях.  

Помимо проектной деятельности, в рамках выполнения традиционных 

работ, обеспечена реализация государственной программы «Развитие архивного 

дела». Министерством экономики подтвержден высокий уровень ее исполнения. 

Утвержденный бюджет Комитета и государственных архивов исполнен на 99 %. 
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Также отмечена эффективность выполнения отраслевых муниципальных 

подпрограмм, в т.ч. благодаря предоставленным субвенциям на исполнение 

государственных полномочий в сумме 33 млн. рублей. За счет этих средств были 

приобретены стеллажи и кондиционеры, установлены требуемые 

сертифицированные двери; проведен различной сложности ремонт в 

помещениях 13 архивов. Порадовало, что муниципальным архивам Балезинского 

и Сюмсинского районов дополнительно были выделены помещения.  

Состоялся определенный прорыв в материально-техническом обеспечении 

ЦГА, но конкретика будет представлена отдельно. В ЦДНИ УР проведены 

работы по ремонту крыльца и входной группы, установлен охранный турникет. 

В условиях решения крупных проектов не остались без внимания наши 

традиционно важные работы. В целях улучшения условий хранения документов 

закартонировано 164 тысячи дел. Выполнена реставрация 37 тысяч листов 

документов. Проверено наличие и состояние 220 тысяч архивных дел на всех 

видах носителей. Профилактически обработаны 480 тысяч кадров страхового 

фонда. К сожалению, пока не удается решить проблему возобновления 

законодательно установленных работ по страховому копированию особо ценных 

дел из-за отсутствия специального оборудования.  

Поэтому мы продолжаем акцентировать внимание архивов на важность 

создания электронного фонда пользования на востребованные документы. В 

прошедшем году оцифровано всеми архивами свыше 17 тысяч дел, что для 

решения задач информатизации отрасли явно недостаточно. Необходим 

определенного рода рывок, который невозможно осуществить в условиях 

оптимизации кадрового потенциала архивов, особенно муниципальных. В целях 

снижения расходов бюджета Удмуртии и в соответствии с распоряжением 

Правительства началось выполнение «Дорожной карты» по управлению 

расходами Комитета. Преобразованы в архивные сектора отделы 5 

администраций районов; сокращено 6 ставок основных специалистов в 

муниципальных архивах. При этом муниципальными властями не принимается 

во внимание объективный, в отношении архивов, ежегодный рост объемов 
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документов и, соответственно, обязательных, требуемых законодательством 

работ, которые нельзя отложить на неопределенное время.  

Невозможно прекратить прием архивных документов. Сроки их 

ежегодного поступления установлены отраслевым федеральным законом. За год 

в архивы Удмуртии принято 45 тысяч дел постоянного хранения от 1000 

организаций. Недопустимо было отказать 100 организациям-банкротам в приеме 

28 тысяч дел по личному составу, в виду их высокой социальной значимости. 

Объективный прирост работы? Несомненно. Законодательством установлена 

обязанность организаций - ежегодно осуществлять упорядочение документов. 

Без методической и, часто практической, помощи архивистов этого не 

исполнить. Объемы тоже существенные. Включены в описи 51 тысяча дел 

постоянного хранения и 48 тысяч дел по личному составу 870 организаций. 

Помогали архивисты организациям в подготовке и согласовании с ЭПМК 

Комитета нормативно-методических документов, регулирующих 

делопроизводство и архивы организаций. Также этой Комиссией приняты 

решения по актуальным методическим вопросам архивных и 

делопроизводственных служб. В целях повышения профессионального уровня 

сотрудников организаций, ответственных за делопроизводство и архивы, нами 

организованы 85 обучающих семинара для 1700 работников. Архивистами 

обследовано состояние хранения документов в 220 организациях, дано свыше 6 

тысяч консультаций. Проведено инициативное фотовидеодокументирование для 

истории Удмуртии 167 важных событий.  

Разве может наша служба остаться в стороне от общероссийского тренда 

по созданию в стране цифровой экономики. Как уже сказала ранее, Комитет стал 

участником регионального проекта по цифровизации государственного 

управления. Коллегией Комитета одобрена новая среднесрочная Концепция 

информатизации отрасли. За год переведены в электронный вид описи на 47 

тысяч заголовков дел в рамках федерального программного комплекса и общий 

итог составил 99 % от почти 5,5 млн. хранящихся в архивах дел. В программе 

«Фотокаталог» и ВИС «Электронный архив Удмуртии» закаталогизировано 
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более 9 тыс. дел. Кроме того, разнофункциональные тематические базы данных 

пополнились сведениями о 14 тысячах дел. Систематически наполняемые сайт 

«Архивная служба Удмуртии» и страницы архивов на сайтах городов и районов 

посетили 145 тысяч пользователей. И это данные без сведений 19 архивов, где 

учет невозможен. 

В соответствии с законодательством обеспечивается предоставление услуг 

в электронном виде. Было зарегистрировано 8,5 тысяч обращений с 

регионального портала услуг. При реализации Соглашения об обмене 

электронными документами с учреждениями ПФР архивами получены 52 тысячи 

запросов. МФЦ направили в архивы 10 тысяч запросов, из которых более 

половины в электронном виде. И это только крупные автоматизированные виды 

работы архивов и их результаты. В силу специфики деятельности в архивах 

сохранится сосуществование цифровых и традиционных технологий. 

Обоснованный консерватизм присущ работе по снятию грифов «Секретно» 

с документов архивных фондов. Ее конечный итог - ввести в научный оборот 

ранее закрытые источники. Благодаря кропотливой работе архивистов и 

привлеченных экспертов, полностью рассекречено почти 1300 дел. Впервые с 

2006 г. в Государственный реестр уникальных документов Архивного фонда 

Удмуртии  включены два документа: Анкетный лист учета военных чинов 

Ижевских заводов, заполненный конструктором-оружейником Федором 

Васильевичем Токаревым, и Оркестровая партитура оперы «Наталь» 

композитора Германа Афанасьевича Корепанова. Кстати, свидетельство о 

включении первой удмуртской оперы в Реестр было вручено в ходе «архивной 

гостиной», посвященной памяти известного композитора, его не менее 

знаменитому сыну, тоже композитору Александру Германовичу. 

Вообще формат проведения архивных гостиных, привлекающих широкую 

общественность к документальным источникам, становится популярным. Так 

помимо названного мероприятия, ЦДНИ в таком формате презентовал выставку 

«Непосторонний в удмуртской литературе», отметив 85-летие со дня рождения 

удмуртского писателя и литературоведа Ермолаева Алексея Афанасьевича. Цикл 
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гостиных «Вспоминая о …» проходит в непринужденной обстановке, 

родственники и творческая интеллигенция делятся воспоминаниями об 

исторических личностях – еще один ресурс пополнения Архивного фонда 

Удмуртии. В подобном формате состоялась презентация личного фонда 

известного литературного критика, члена Союза писателей России Измайловой-

Зуевой Анны Сергеевны. В целом, архивами организовано 35 культурно-

просветительских мероприятий, их посетили более 3 тысяч человек. 

Надо признать, что 2019 год стал рекордным на количество пользователей, 

обратившихся к архивной информации – свыше 124 тысяч (для сравнения в 

2018 г.  было 93 тысячи). Конечно, львиную долю в этом объеме составляют 82 

тысячи социально-правовых и тематических запросов граждан и организаций и, 

что важно, жалоб на качество предоставленных услуг не поступило. От 

учреждений ПФР принято 52 тысячи запросов и в сравнении с 2018 г. количество 

выросло в 1,8 раза. Хочу отметить, что работа с Отделением ПФР очень 

конструктивна, возникавшие вопросы решались незамедлительно. В тоже время 

проявились определенные проблемы во взаимодействии с МФЦ, в частности с 

августа не получается заключить соглашение о сотрудничестве. Важно обратить 

внимание, что интерес к архивной информации в наступившем году может 

только вырасти в связи со значимыми юбилеями Победы и государственности 

Удмуртии. Как показали данные за 2 месяца, уже есть превышение количества 

обращений сопоставимого периода прошлого года в 2 раза. 

Столь существенному росту интереса пользователей к архивному 

наследию способствовала активная презентационная деятельность в рамках 

юбилейных торжеств. Наши 94 выставки посетило 27 тысяч человек. В интернет-

и медийное пространство выпущено 180 статей и телерадиосюжетов, 600 

информационных материалов. Организовано 330 экскурсий и школьных уроков 

для 9,5 тысяч учащихся и сограждан, увлекающихся историей родного края.  

Появился запрос органов власти и организаций на представление их 

истории к своим юбилеям или массовым мероприятиям. Так, были подготовлены 

выставки к 25-летию образования Главного управления ветеринарии, для ряда 

http://gasur.ru/activity/expo/2312.php?clear_cache=Y
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силовых ведомств в целях патриотического воспитания молодежи. Для 

Министерства здравоохранения представлена экспозиция по истории земской 

медицины в Удмуртии в 19 веке. Выставка «Казачий след в истории Удмуртии» 

была подготовлена в рамках реализации Стратегии развития государственной 

политики России в отношении казачества и во взаимодействии с Ижевской и 

Удмуртской епархией. Также совместно с Епархией был проведен круглый стол 

о патриотической деятельности православного духовенства, в котором приняла 

участие член Совета Федерации Старостина Ольга Валентиновна. Активное 

информационное взаимодействие осуществлялось с Государственным Советом в 

рамках проводимых «уроков мужества» и иных мероприятий. В Администрацию 

Главы и Правительства представлен значительный комплекс документальных 

свидетельств для подготовки эпохального издания – Календаря памятных дат к 

100-летию республики.  

Динамичнее происходила реализация соглашений о сотрудничестве с 

коллегами из республик Башкортостана, Татарстана, Мордовии и Кировской 

области. В формате видеоконференцсвязи состоялись 2 семинара-совещания с 

архивистами Татарстана по вопросам практического применения архивных 

методик. Архивные службы обменялись копиями документов по истории 

Татарстана и Удмуртии, подписали ряд документов по развитию 

межрегионального сотрудничества.  

Также в режиме видеоконференцсвязи прошла рабочая встреча с 

Комитетом по делам архивов Нижегородской области, на которой обсуждались 

основные тенденции и практика фондирования документов организаций при 

изменении форм собственности. Впервые расширенное заседание Коллегии по 

итогам 1 полугодия проведено в онлайн формате, благодаря чему в нем 

участвовали все сотрудники государственных и муниципальных архивов, а также 

курирующие архивы руководители муниципалитетов. И такой формат получил 

одобрение нашего архивного сообщества. Делегации архивистов Удмуртии 

приняли участие в работе Делового форума республик Башкортостана и 

Татарстана, на котором представлен доклад об эффективности «архивного» 

http://www.udmeparhia.ru/2019/12/v-centralnom-gosarxive-proshel-kruglyj-stol-patrioticheskaya-deyatelnost-pravoslavnogo-duxovenstva-udmurtii-v-xx-v/
http://www.udmeparhia.ru/2019/12/v-centralnom-gosarxive-proshel-kruglyj-stol-patrioticheskaya-deyatelnost-pravoslavnogo-duxovenstva-udmurtii-v-xx-v/
http://www.udmeparhia.ru/2019/12/v-centralnom-gosarxive-proshel-kruglyj-stol-patrioticheskaya-deyatelnost-pravoslavnogo-duxovenstva-udmurtii-v-xx-v/
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контроля в республике; в мероприятиях НМС архивных учреждений ПФО в 

г. Уфа, где состоялось четыре выступления, в том числе два аналитических 

доклада, обобщающих практику всех регионов ПФО.  

Можно также отметить, что по итогам Всероссийского отраслевого 

конкурса научных работ в архивного дела, выполненных в 2015-2017 гг., 

Краткий справочник по фондам ГАСПД отмечен дипломом, сборник документов 

и материалов «1917 год в истории Удмуртии» - дипломом 3-й степени. В этой 

связи, особо признательны членам Научного совета Комитета за качественную 

проработку изданий архивистов. В вопросах использования архивного богатства 

нам помогают друзья из Общества историков-архивистов, поэтому благодарю 

всех представителей общества и его председателя Надежду Кузьминичну 

Коробейникову.  

К сожалению, остались нерешенными наши многолетние самые острые 

проблемы. Не завершены реконструкция здания ЦГА; не проводились 

модернизация системы вентиляции воздуха в ЦДНИ. Традиционно подведу 

итоги реализации показателей деятельности в 2019 году. Архивы, полностью 

выполнившие задания, представлены на слайде и в проекте решения Коллегии. 

Следует заметить, что муниципальные архивы Завьяловского, Красногорского, 

Селтинского и Ярского районов не выполнили более 3 плановых показателей. 

Снова обращаю внимание, что невыполнение утвержденных показателей – без 

серьезных причин, недопустимо.  

Еще немного об основных перспективах 2020 года. Ключевыми задачами 

деятельности архивов Удмуртии, помимо ранее объявленных, станут исполнение 

мероприятий по празднованию 75-летия Победы в Великой Отечественной 

войне, в частности создание республиканской межархивной интернет-выставки 

«Фронтовики Удмуртии». Также значительные усилия будут направлены 

исполнение проекта «Доступная генеалогия», который уже широко анонсирован 

в медийной сфере. Намечена оцифровка всех «генеалогических» документов, 

хранящихся в ЦГА и архивах г.Сарапула, Завьяловского, Селтинского районов, 

разработка собственного программного продукта и оборудование 30 
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автоматизированных мест для исследователей в государственных архивах. 

Предстоит поучаствовать во Всероссийском конкурсе на лучший Интернет-

проект; в мероприятиях НМС архивных учреждений ПФО, ознаменованных 

празднованием 50-летия создания зональных НМС. Особенно сложным может 

стать, если будет поддержан руководством республики, долгосрочный проект по 

выполнению поручения Президента России, озвученного в Послании 

Федеральному собранию, о создании полного архива документов о Второй 

Мировой войне, хранящихся в наших архивах. 

Нет никаких сомнений, что возникнут дополнительные задачи и новые 

запросы общества и государства, но уверена, что совместными усилиями  мы с 

ними справимся. Благодарю архивистов городов Воткинска, Глазова, Ижевска, 

Сарапула и Игринского района за участие в региональном этапе Всероссийского 

отраслевого конкурса на лучший Интернет-проект, объявленного Росархивом. 

На зональный этап прошли проекты архивов гг.Ижевска и Сарапула. И еще, 

пользуясь случаем. Поздравляю архивистов города Сарапула с 95-летним 

юбилеем городской архивной службы и желаю исключительно успехов и удачи 

при решении намеченных задач. Еще среди нас есть архив-юбиляр. Поздравляем 

архивистов нашего крупнейшего предприятия электромеханического завода 

«Купол» с 60-летием архива и также желаем успешного исполнения 

намеченного.  

 

 

Председатель Комитета по делам архивов  

при Правительстве Удмуртской Республики                                    Н.В. Тойкина 


